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    每個人在一生中多多少少都會經歷一些吃虧的事情，有些人在職場裏吃

虧，有些人在婚姻中吃虧，甚至在日常生活中的一些小事情上面吃虧過。許多

人覺得吃虧就是被別人佔了自己便宜，當然是件不好的事情。但相反，我認為

能吃虧是一件好事，更是一種福份。 

 

    首先，在婚姻中，家庭地位較低的一個，往往會被認為是吃虧的，也經常

是被外人所同情，但是知曉婚姻意義的人便能感受其中的智慧。婚姻是兩個原

生家庭完全不同的兩個個體在一起朝夕相處，那麼不同生活環境長大的人勢必

會因價值觀或生活模式有所衝突，若是二人皆抱着「吃虧是禍」的態度，那麼

這一段婚姻關係便會因為生活中一次次的磨擦和爭吵而變得面目全非。吃虧是

福不是指處處忍讓，事事妥協以維持一段看似平穩的婚姻，而是指雙方吵架

時，暫時放下自己傲人架子，不因為一些小事而去斤斤計較。因為「吃虧是

福」的人覺得愛人的開心比起那雞毛蒜皮的小事更為重要，他們不會自私地認

為只有自己在吃虧，而是更願意站在對方的立場中去理智地思考問題。「吃虧

是福」的心態能讓他們不用一次次陷入自己失去什麼的漩渦中，而是他們能用

更平和的心態解決問題，使家庭更加和諧。所以，在婚姻中，吃虧能維護夫妻



間的情感，相互之間的妥協、退讓、吃虧、理解，這不就是一段婚姻本該有的

模樣嗎？所以，在婚姻中吃虧是一種福氣。 

 

    其次，在職場中，我們往往能聽到能者多勞的字眼，而因為能幹卻要做更

多的工作，也使得許多人認為能者是吃虧的。但是，這樣的吃虧對能力出眾的

職員是一件壞事嗎？答案必然是否定的。儘管拿着一樣的收入，但是卻要做更

多的工作必然是辛苦的，但是，這也意味着那個人在工作上有更多的成就和被

人所知的業績，這使得有升職機會時，能者比他人有更多的資本和競爭力，你

能說這一種吃虧不是一種福份嗎？並且，能者在工作中的效率往往是比其他人

高的，當他們完成自己原本的工作後，花費時間去幫助其他同事時，也收穫了

同事間的好感，這在人際關係中不是一件好事嗎？所以吃虧在職場中無論是對

自己以後的前途抑或在人際中都帶來了許多好處，吃虧不是一種福嗎？ 

 

    認為「吃虧是禍」的人往往只在意自己失去了什麼，卻從未發現自己得到

了什麼。我們都生活在一個物質的社會中，我們總認為付出就是失去，但我們

卻忘了有捨才有得。一名年輕人在輕鐵上，給一個老人家讓座，他失去了座

位，按理說因為他年輕，所以他吃虧了，但他收穫了整列車箱乘客的尊敬，這

比失去一個小小的座位更可貴。《孔融讓梨》的故事大家都聽過，孔融將大的

梨都讓給了哥哥，自己只留下一個最小的梨，孔融吃虧了嗎？他吃虧了。但是



他收穫了人們的讚美，所以這個故事才能流傳至今。你能說吃虧是禍嗎？若是

人人抱住吃虧是禍的心態，那麼社會再沒有義工，沒有慈善家，社會充滿了算

計，人們惡的一面被無限放大，這是我們想要的社會嗎？當然不是。我們認為

吃虧是福不是禍，是因為我所欲有甚於吃虧；是因為我們覺得社會有些事情哪

怕是吃虧也要去做，因為那是我們人生中的真善美。吃虧是福，是因為我們相

信吃虧能為整個社會做出貢獻，這種心態能讓我們體會到我們所得到的，遠比

失去的要多得多。有捨才有得，吃虧是福的心態能讓每一個人在意的不只是眼

前的蠅頭小利，而是對社會長遠發展的好處。所以我認為吃虧是福。 

 

    最後，我認為吃虧是福是一種入世積極的心態。它使我們不只是永遠在計

較自己的得失，而更在意過程中開心與快樂。吃虧是福是一種超凡的思想，因

為在做每一件事情時，都不會用一種世俗得失的天秤去衡量它，他們往往能以

更灑脫的心態去面對所有事物。這一切都是難能可貴的，這對於他們整個人生

都是一筆寶貴的財富。不怕吃虧的人，往往是幸運的，因為他們敢於抓住更多

的機遇，而怕吃虧的人永遠只敢守住自己眼前的一畝三分地，而錯失機遇。所

以吃虧是一種福，它能帶給我們無限的驚喜以及灑脫豪邁的心態面對世事。 

 

    綜合以上所述，我認為無論是從事業，家庭抑或是對於整個社會和個人而

言，都是一件好事，所以吃虧當然是福。 



 


